

E ENTREVISTA. VALERIA MELIPILLÁN, exalcaldesa de Quilpué (Frente Amplio):

"Las elecciones nos dejaron una enseñanza que tiene que ver con la unidad, y creo que esa es la clave"

Cristián Rojas M.
 cristian.rojas@mercuriovalpo.cl

Un duro golpe para el Frente Amplio en la región fue la pérdida de la Alcaldía de Quilpué que ostentaba Valeria Melipillán, quien analiza las razones de la derrota frente a la exgobernadora de Marga Marga, Carolina Corti (RN), esboza lo que proyecta para su futuro y hace un balance de su gestión al mando de la Ciudad del Sol.

Sobre lo que fue el inicio de su mandato, recuerda que "llegamos en un período muy complejo, donde nos tocó enfrentar, en primer lugar, la pandemia; llegamos en un proceso muy convulsionado desde el estallido social, los procesos convencionales y, por supuesto, el tema del incendio, que es un factor muy importante. Y a pesar de eso, logramos generar cambios muy significativos en lo administrativo".

BALANCE

- ¿Qué destaca de esos cambios?

- Si bien nos encontramos con una municipalidad que no tenía deudas, era una municipalidad que tenía una inercia administrativa que no permitía agilizar procesos, generar inversión, ni tampoco generar grandes avances en derechos dentro de la comuna. Y gracias a nuestra gestión, hoy día nosotros entregamos un municipio no sólo con las finanzas saneadas, sino con un superávit de casi 10.000 millones de pesos, con un orden administrativo que no existía y con una estructura que nos permitió generar, por un lado, agilidad en los procesos administrativos y, por otro lado, generar inversión para la ciudad. Y hoy día esa inversión se refleja en obras que ya se están ejecutando y que se van a seguir ejecutando durante el periodo de la alcaldesa Corti.

También destacamos, por ejemplo, la Dirección de Seguridad, que no existía y que noso-

"No fuimos capaces de generar mayor vinculación con el Partido Socialista, con la Democracia Cristiana, con el PPD, con el Partido Radical, que son actores relevantes de nuestro bloque".

tros la estructuramos con una gran capacidad de respuesta que le va a permitir a la alcaldesa Corti generar el dispositivo 24-7, que nosotros ya dejamos presupuestado; una central telefónica, y tener una respuesta en cada barrio que antes no era posible, ya que no había una estructura en el ámbito de la seguridad.

También generamos una inversión importante en el ámbito de los colegios; teníamos colegios que no tenían inversión desde el año 1968. Nosotros logramos apalancar más de 4.000 millones de pesos para fortalecer la educación pública.

Por otro lado, en el ámbito de la salud, cuando llegamos al municipio teníamos una gran brecha de infraestructuras, que nosotros hoy día dejamos con una proyección de ser saneada el 2027, ya en un 90%, gracias a los proyectos que nosotros elaboramos y que deberán ejecutarse también en el periodo de la alcaldesa Corti, ya sea el Centro Comunal de Salud en el sector de Valencia, el Cecos en el sector de Pompeya, además del convenio que hicimos con el hospital para contar con sus dependencias y poder ampliar la infraestructura de salud municipal. Y por supuesto, sacar adelante el proyecto del Cesfam Pompeya, que llevaba más de 10 años trabado, y que nosotros pudimos sacar adelante. El Centro de Neurodivergencia, que es muy importante, el Centro Diurno del Adulto Ma-



VALERIA MELIPILLÁN SE REINTEGRÓ A SUS ORGANIZACIONES DE BASE.

yor, la Oficina Local de Niñez.

CORPORACIÓN MUNICIPAL

- ¿Y los puntos bajos?

- Efectivamente, también hay aspectos más bajos, y eso también nosotros lo reconocemos como parte del proceso de aprendizaje. Por ejemplo, no fuimos capaces de saldarlo de ir disminuyendo la brecha financiera en la Corporación Municipal. Nosotros heredamos una Corporación Municipal con una deuda importante, con más de 2.400 millones de pesos de saldo sin rendir, y en su momento pusimos una quereña para investigar esta situación. Eso, sumado al déficit estructural de la educación, impidió generar un balance financiero más positivo en la Corporación. Creo que eso es algo que nosotros tomamos en el balance como negativo, y que esperamos que la próxima administración pueda subsanar, sin recurrir a la motosierra, como se dice, o a reortar programas que son importantes para la comunidad. Por otro lado, también creo que es importante señalar que dentro de los balances que nosotros creemos que afectaron a la reelección, tiene que ver con que no logramos generar una mayor unidad política en el territorio con los partidos políticos. Creo que también eso es una autocrítica importante que nos hacemos, y lamentablemente, no fui-

mos capaces de generar mayor vinculación con el Partido Socialista, con la Democracia Cristiana, con el PPD, con el Partido Radical también, que son actores relevantes de nuestro bloque, y que si bien firmamos un acuerdo a nivel nacional, en la práctica lo que se dio es que ese acuerdo no se cumplió. Pero nosotros entendemos que tenemos una responsabilidad en eso, y por eso también entendemos que hoy día, como Frente Amplio en la comuna de Quilpué, tenemos que fortalecer esos nexos, ya que es primordial la unidad para enfrentar las elecciones parlamentarias.

- El no haber logrado sumar a esos partidos, sobre todo al Partido Socialista, ¿cree que tuvo que ver con las disputas que usted tuvo con el exalcalde Mauricio Viñambres?

- Yo creo que, efectivamente, es un factor importante, pero también quiero señalar que nosotros logramos acuerdo con un sector del Partido Socialista con el que trabajamos bastante bien, un sector que tiene alta representatividad en la comuna y que también tenía representatividad en la Dirección Regional del Partido Socialista. Pero más allá de esos actores, creo que, efectivamente, debimos haber generado mayor diálogo con actores relacionados con el mundo de Viñambres, justamente para lograr acuerdos y avanzar en pos del

"Esperamos que esto sea sólo un error"

• Frente a los ajustes que realiza la nueva administración municipal, lo cual involucra despidos que han generado preocupación entre los trabajadores, la exalcaldesa Valeria Melipillán afirmó que "esperamos que se reconsidere esta medida. Entre los despidos se incluye a funcionarios con una larga trayectoria municipal y desempeño destacado, funcionarios que han entregado todo por el desarrollo de la ciudad. Esperamos que esto sea sólo un error y que se rectifique rápidamente". Subrayó que es importante "que se respete la estabilidad laboral y el derecho de los trabajadores".

bien común.

SU FUTURO Y EL DEL FA

- Y para su futuro, ¿qué tiene proyectado?

- Bueno, yo tengo una gran trayectoria funcionaria, desde que egresé de la universidad siempre me he desempeñado en el ámbito público, yo soy enfermera, tengo un diplomado en el ámbito de salud, incluso ahora como alcaldesa también tengo diplomado en el ámbito de la seguridad, y mi vocación siempre ha sido estar en el servicio público, así que lo que proyecto es seguir en eso, creo que mi trayectoria profesional me va a avalar al momento de postular a distintos trabajos. Y por supuesto, también seguir trabajando en el ámbito político desde el territorio.

- ¿Ha surgido alguna posibilidad o la han contactado para sondear si está disponible para un cargo, por ejemplo, en la Delegación Provincial de Marga Marga o algún otro?

- Por ahora no, no he tenido ningún contacto de ese tipo, no me han ofrecido nada de eso.

- Y si la contactaran, ¿le interesaría asumir algún cargo de confianza del Gobierno?

- Uno siempre está a disposición de su partido, yo personalmente tengo las capacidades y el conocimiento por mi trayectoria profesional y puedo seguir siendo un aporte desde el sector donde me requieran.

- ¿Ha seguido haciendo trabajo territorial?

- Sí, por supuesto, yo me reintegro a mis organizaciones de base y sigo en contacto. De hecho, en la semana he estado participando en varias reuniones, hay varios conflictos dentro de la ciudad que se están desarrollando, por ejemplo, el conflicto de las mineras en Colliguay, que es

abordado por una gran cantidad de organizaciones medioambientales que nos agrupamos para poder proteger la Reserva de la Biosfera en Colliguay; y en ese sentido, yo sigo vinculada con las dirigencias sociales, tanto en el ámbito del medioambiente como también en el ámbito del contacto con el mundo sindical.

PROYECCIÓN

- ¿Cómo ve el escenario actual para el Frente Amplio en la región, de cara a las próximas elecciones?

- Creo que es un escenario que, si bien va a tener sus dificultades, creo que el Frente Amplio logra una articulación importante con los partidos políticos oficialistas y también con el mundo independiente, hay serias posibilidades de poder aumentar nuestras diputaciones y mantener y, ojalá, aumentar en senatorial. Yo no estoy de acuerdo con estos escenarios catastróficos que algunos actores ponen sobre el Frente Amplio en la región, creo que hoy día hay una posibilidad de articulación. Las elecciones que pasaron nos dejan una enseñanza importante que tiene que ver con la unidad, y creo que esa es la clave. Hoy día tenemos cada vez más actores políticos que se han ido desarrollando con mucha fuerza. En nuestro distrito, por ejemplo, Sebastián Farfán, que se posiciona dentro de una diputación con mucha fuerza. También tenemos a Francisca Bello, una diputada que ha estado muy presente en el distrito, en nuestra Provincia de Marga Marga y que fue también clave en nuestra administración. El diputado Diego Ibáñez, que aparece con mucha fuerza en una opción senatorial; el mismo senador de La Torre, que ya es incumbente; Jorge Brito. Hoy día tenemos muchas caras para poner sobre la mesa en esta discusión, pero siempre buscando los consensos y unidad con los otros partidos políticos. **CR**